



Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire
Association à statut consultatif ECOSOC à l'ONU
9 rue Dulcie September - 93400 Saint-Ouen
Tél. 01 40 12 09 12 - Courriel : national@mvtpeaix.org
www.mvtpeaix.org

DÉCLARATION

Armes nucléaires russes en Biélorussie et des USA en Europe : Pour une information complète des citoyens

Il y a quelques semaines, Vladimir Poutine a annoncé sa volonté d'implanter des missiles nucléaires tactiques en Biélorussie. L'Ukraine a immédiatement demandé sur ce point une réunion d'urgence du Conseil de sécurité déclarant que « *l'Ukraine attend des actions efficaces, contre le chantage nucléaire du Kremlin, de la part du Royaume Uni, des USA et de la France* ».

Le Mouvement de la Paix a déjà dans une précédente déclaration condamné cette volonté affirmée par la Russie, dont plusieurs médias avancent qu'elle peut être interprétée comme une posture, mais peut aussi être réalisée. Elle accroît la possibilité d'utilisation d'armes nucléaires dans ce conflit avec **le risque d'hiver nucléaire**, pouvant anéantir toute vie végétale et animale sur une grande partie du globe terrestre. Dès les années 80, les scientifiques des USA comme de l'Union soviétique avaient alerté conjointement sur ce risque d'hiver nucléaire. En 2022, à l'occasion de la Journée internationale de la science au service de la paix et du développement, une centaine de scientifiques ont une nouvelle fois lancé un appel international à la raison soulignant que l'existence même de l'humanité est menacée par deux dangers majeurs : les armes nucléaires et les conséquences du dérèglement anthropique du climat (Appel coordonné par le Mouvement de la Paix et Pugwash, Prix Nobel de la Paix).

Le Mouvement de la Paix, qui depuis le début de ce conflit condamne l'agression de la Russie, affirme sa solidarité avec la population ukrainienne et agit avec de nombreux autres mouvements sur le plan national et mondial pour un cessez-le-feu et une issue diplomatique négociée, condamne aussi cette volonté exprimée par la Russie d'implanter des missiles en Biélorussie. Cependant il y a un constat choquant : les informations ou articles sur cette affaire omettent pour la plupart de faire état, par volonté ou méconnaissance, du déploiement d'armes nucléaires tactiques des USA dans 5 pays européens (Pays Bas, Allemagne, Belgique, Italie et Turquie) depuis de nombreuses années. La présence de ces missiles étasuniens n'est pas plus rassurante car l'arme nucléaire, depuis Hiroshima et Nagasaki, est ressentie, à juste titre, comme un danger et une menace quel que soit le détenteur et le lieu d'implantation.

Ce déploiement en Europe d'armes nucléaires tactiques des USA dans le cadre d'un schéma co-construit par les USA et l'OTAN, avec le consentement des pays européens membres de l'OTAN dont le Royaume Uni et la France (pays dotés de l'arme nucléaire) ne peut et ne doit pas être caché. Au contraire l'opinion publique doit être informée de tous les aspects de cette question et des dangers qu'elle recèle. Cette information doit mettre en évidence tous les aspects de la prolifération des armes nucléaires dans tous les pays, sans omettre d'indiquer que l'implantation d'armes nucléaires tactiques des USA en Europe s'accompagne d'un processus de modernisation de ces armes. Ce processus, pour lequel est prévu au sein de l'OTAN la mobilisation de l'ordre de 1200 milliards de dollars sur les 15 années à venir, favorise le

développement de la prolifération nucléaire par tous les pays possédant des armes nucléaires. Ce processus peut servir de justification à l'Iran et à d'autres Etats pour s'engager dans la violation du TNP via la prolifération horizontale et verticale de ces armes.

Pour toutes ces raisons, le Mouvement de la Paix appelle tous les acteurs de l'information et de la vie politique et sociale et leurs supports d'information à donner à l'opinion publique **tous les éléments d'information** sur les dangers de cette situation. Il alerte une nouvelle fois sur la **reprise d'une prolifération nucléaire mondiale généralisée**, appelle à agir **pour exiger que le parlement européen se prononce à la fois contre l'implantation de missiles russes en Biélorussie et pour le retrait des missiles tactiques des USA en Europe**. Le Mouvement de la Paix exige que tous les Etats **respectent le TNP** (qui en son article 6 prévoit la mise en œuvre du désarmement nucléaire) et **signent le TIAN (Traité sur l'Interdiction des armes nucléaires) mis en place en application du TNP, adopté à l'ONU par 122 Etats le 7 juillet 2017 et entré en vigueur le 21 janvier 2021**.

Le Mouvement de la Paix rappelle qu'un des objectifs de sa campagne « **Ensemble construisons notre futur** » vise à mobiliser l'opinion publique pour s'opposer en France au vote de la loi de programmation militaire qui, dans le cadre annoncé **d'une économie de guerre**, prévoit de consacrer de l'ordre de 60 milliards d'euros sur 6 ans pour les armes nucléaires françaises en violation du TNP signé par le France.

Pour le Mouvement de la Paix la mésinformation des opinions publiques, dans des domaines aussi importants, ne peut qu'attiser des comportements belliqueux et pour ce qui concerne la guerre en Ukraine, favoriser une extension mondiale de la guerre et retarder une issue négociée.

Le Mouvement de la Paix se réjouit des propos de Mme IZUMI NAKAMITSU, Secrétaire générale adjointe de l'ONU et Haute-Représentante pour les affaires de désarmement, qui a rappelé le 25 mars 2023, que « *dans les domaines liés aux armes nucléaires, elle tenait à « être claire dès le départ: tous les États doivent éviter de prendre des mesures qui pourraient conduire à une escalade, à une erreur ou à un mauvais calcul; tous les États parties au Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires (TNP), qu'ils soient ou non dotés d'armes nucléaires, doivent respecter strictement les engagements et les obligations qu'ils ont contractés en vertu du Traité* ».

***Le Mouvement de la Paix,
Le 17 avril 2023***